



seit 1558

Proyecto Sociología (con la participación de geografía social e historia): "Contradicciones socio-ecológicas de *Landnahme*¹ capitalista: el ejemplo de la industria de la madera y del agua en el sur de Chile"

Palabras clave: Landnahme, desigualdad, sostenibilidad, extractivismo, conflicto social, crecimiento económico en comparación con los límites socio-ecológicos forzados, identidad indígena

Actividades:

- Módulos de investigación en Temuco y Concepción
- Talleres sobre Landnahme, extractivismo y sostenibilidad
- La transferencia de conocimiento internacional e Interdisciplinario
- Intercambio de estudiantes y doctorandos
- docencias, Joint-Study-Modul

Director/Co-Director del proyecto: Prof. Dr. Klaus Dörre / Dr. Stefan Schmalz
Coordinación: Johanna Sittel

Socios argentinos y chilenos:

Prof. Dr. Fernando Groisman (CITRADIS, Universidad Nacional de Buenos Aires)
Prof. Dr. Jorge Rojas Henandez (Vicerrector de la Universidad de Concepción)
Prof. Dr. Hernán Cuevas Valenzuela (Universidad de Chile, Santiago)
Dasten Julian Vejar (Universidad Católica de Temuco)

Socios en la Universidad Friedrich-Schiller:

Prof. Dr. Benno Werlen; Dr. Karsten Gäbler; Dr. Tilo Felgenhauer (Geografía Social)
Dr. Daniel Stahl (Historía)

¹ El término *Landnahme* (*Dörre*) refiere a la ocupación/apropiación/"colonización" de espacios sociales/territorios en el marco de la acumulación de capital infinita; por ejemplo: explotación de naturaleza, privatización de educación, dialéctica interno-externo compleja del capitalismo: ocupación y creación de nuevos espacios no-capitalistas en paralelo



seit 1558

CONTENIDOS

Las sociedades capitalistas modernas son sociedades de crecimiento. Su estabilidad se basa en una lógica de aumento, generada por la creciente cantidad de productos vendidos y consumidos. Esta orientación del crecimiento sin fin en última instancia se enfrenta con recursos naturales limitados y ecosistemas frágiles. El conflicto resultante entre la utilización del capital dirigida por el objetivo de ganancia y el metabolismo ecológico se manifiesta hoy con mayor claridad en los problemas de escasez estructural (precios aumento de recursos), la degradación (por ejemplo, el uso excesivo de los suelos) y en la alteración de las bases naturales de la vida (por ejemplo, el suministro de agua). Las consecuencias se manifiestan en los fenómenos de crisis sociales y conflictos (de distribución).

Esta relación compleja será examinada con más detalle en el caso del sur de Chile. El espacio patagónico, ya desde finales del siglo 19, vive un proceso de colonización sistemática y una lenta integración en el mercado mundial, mientras tanto los territorios mapuches fueron conquistados y ocupados gradualmente. Sobre todo la política de liberalización de la dictadura militar de Pinochet y la rápida globalización desde la década de 1980 dieron un impulso significativo al desarrollo de industrias extractivistas transnacionales, que están consideradas como perjudiciales para el medio ambiente (energía, madera, salmón, etc.). Además, los efectos del cambio climático durante los últimos años se hicieron cada vez más evidentes en sectores como la agricultura en el sur de Chile. En consecuencia, la Patagonia se ha visto afectada profundamente por los procesos económicos y ecológicos transnacionales que tienen el potencial de cambiar las estructuras sociales locales decisivamente.

El proyecto nació en el supuesto de que las consecuencias sociales de la crisis ecológica mundial se manifiestan en el Sur global no sólo mucho más fuerte, sino que de esta manera surgen conflictos por distribución, lo que en la realidad post-colonial de la Patagonia se manifiesta a través del lenguaje, de la identidad y la pertenencia cultural. En este contexto la oposición a los grandes proyectos de explotación de recursos naturales en el sur de Chile ha generado gran atención en los últimos años. Por ejemplo en la Araucanía los mapuche se defienden en contra de la privatización y la explotación de los recursos naturales como la madera, la energía, la pesca y el agua. Este desarrollo se examinará con más detalle en el sub-proyecto a través de dos estudios de casos ciertamente interconectados que son intercalados en la discusión sociológica, social geográfica e histórica.

Objetivos de investigación:

- a) la industria de la madera de la Araucanía como industria extractivista, cuyo desarrollo va de la mano con la creciente desigualdad social, daños ambientales y conflictos sociales.
- b) el impacto social-ecológico que causan actividades económicas en el sur global, en concreto la comodificación del suministro y/o de la gestión del agua en el sur de Chile.

Ambos estudios así observan los límites del modelo de producción y consumo que se ha desarrollado históricamente en las sociedades industriales modernas con casos (g)locales en



seit 1558

la Patagonia indicando las inestabilidades sociales crecientes y los conflictos en el espacio (cultural) „periférico“ en el borde de la economía mundial. Además, ambos estudios, cada uno desde diferentes ángulos, se refieren a la cuestión de la disponibilidad de agua. Debido a que esto está influenciado tanto por la industria de la madera, así como por la comodificación del suministro de agua en la región.

Como marco teórico, el análisis se basa en el concepto sociológico económico de capitalismo "Landnahme" de Klaus Dörre. Esto implica que las formaciones capitalistas (y posiblemente las sociedades modernas en su conjunto) se desarrollaron como parte de una compleja dialéctica interna-externa. De este modo, el capitalismo nunca existe en "forma pura", sino que sigue siendo bastante dependiente de la ocupación y la producción de un "otro" no-capitalista permanente. En esta perspectiva el neoliberalismo en Chile desde Pinochet puede ser comprendido como un movimiento doble de „Landnahmen“/ocupaciones capitalistas de sectores ya ocupados comodificados (privatización de la educación y los sistemas de bienestar) además de nuevas ocupaciones de espacios y recursos naturales aún no comodificados. Para el proyecto, esto significa que la "Landnahme", capitalista también en la Patagonia, siempre „coloniza“ más entornos no capitalistas, sin embargo, se está ejecutando en los límites del metabolismo ecológico y los crecientes conflictos sociales que provoca.

Aproximación empírica:

- Análisis de datos secundarios
- Entrevistas cualitativas guiadas con actores clave en la industria de la madera y del agua, responsables políticos, participantes en los principales proyectos (representantes de los pueblos indígenas y el impacto de la degradación ambiental (asociaciones de pequeños agricultores, etc.)

Los niveles de investigación:

a) La integración en el mercado mundial:

el modelo exportador chileno se basa en una explotación de los recursos naturales (extractivismo) para el mercado global. Después de las multinacionales han adquirido títulos de propiedad privada, estos bienes (minerales, productos agrícolas, etc.) son elaborados en cadenas de valor al nivel mundial para terminar como objetos de comercio internacional. En los casos de la madera y del agua, las empresas chilenas, especialmente nacionales tienen un rol activo en este proceso; El mercado interior de Chile juega un papel importante en la estrategia de globalización de estas empresas.

b) Las desigualdades socio-ecológicas:

La lógica capitalista de explotación y los efectos del cambio climático ahondan las desigualdades sociales en la región sur de Chile. La promesa de un crecimiento económico dinámico, que se benefician de los grandes sectores de la población local, aún no ha sido redimida. Los títulos de propiedad de las grandes corporaciones en la tierra y el agua, la falta de regulación de las nuevas industrias (producción de celulosa, etc.), así como un daño irreparable al medio ambiente (erosión del suelo, la escasez de agua, etc.) conducen a graves problemas sociales como los desalojos, la disminución en el rendimiento de los



seit 1558

predios agrícolas y también las condiciones precarias del trabajo.

c) Los conflictos sociales:

las crecientes desigualdades contribuyen a generar conflictos de intereses entre los diferentes actores sociales. En la sociedad chilena poscolonial se encuentran diferentes estilos de vida e ideas de desarrollo social que han sido concebidas a través de su historia. Estas diferencias contribuyen a generar conflictos de identidad en los que las quejas son a menudo denunciadas con la ayuda de las organizaciones no gubernamentales a nivel internacional como por ejemplo las violaciones de derechos humanos.

Contacto: johanna.sittel@uni-jena.de